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《穿越圣经》 

约翰福音（29）耶稣把自己比喻成真葡萄树， 

向门徒讲解自己与神以及门徒之间的关系（约 15:1-11） 

 

 

听众朋友，你好。欢迎收听《穿越圣经》这个节目。很高兴我们又在空中见面。《穿越圣

经》这个节目希望帮助每位听众能更加明白神的话语，成为遵行并传扬神话语的人。 

 

在上一次节目，我们查考与分享了约翰福音 14:10-31 的内容，让我们先来重温一下。 

 

约翰福音 14:10-31 继续讲述耶稣教导门徒有关祂自己就是“道路、真理、生命”的福音信

息，并应许会赐下圣灵。 

 

耶稣并非表示祂的门徒会行更奇妙的神迹，毕竟叫死人从死里复活已经够奇妙的了。其实耶

稣是告诉我们，门徒靠圣灵的能力能把天国的福音，从巴勒斯坦地区带到世界各地去。耶稣

说，我们可以求任何事情，但必须谨记，要奉祂的名祈求，即依照神的属性和旨意祈求，否

则祷告不蒙应允。我们不能把主的名当作魔术棒来满足自己的私欲。如果我们真诚地追随主

耶稣，寻求祂的旨意，祂必会成就我们的祈求。 

 

耶稣不久将要离开门徒，但又说仍然会与他们同在，这是怎么回事呢？耶稣离开后，保惠师

（即圣灵）就会降临，保护并引导信徒。在约翰福音 20:22，耶稣在升天前就把圣灵更新的

能力赐给门徒；根据使徒行传 2 章的记载，主升天后，圣灵便在五旬节浇灌所有的信徒，圣

灵活在信徒心中，帮助信徒过神喜悦的生活，在地上建立神的教会。凭着信心，我们可以每

日支取圣灵的能力。“保惠师”这个名词包含了安慰者和顾问的意思。圣灵具有位格，满有

能力，站在属基督的人这边，为我们工作，与我们同在。 

 

人有时希望可以预知未来，好让自己可以做好准备，神决意不让我们预知未来，免得我我们

惧怕忧虑，但神对我们所说的话，已足够我们为将来做好准备。只要遵行神的旨意，祂决不

离弃我们，且会住在我们里面，向我们显明祂自己。不要为预知未来才相信神，我们要在将

来有保障，就需要对神有信心。 

 

门徒仍然以为耶稣会推翻罗马人的统治，建立地上的王国，所以不明白祂为什么不告诉整个

世界，祂自己就是弥赛亚。不是每一个人都明白耶稣的话，即使五旬节圣灵降临后，天国的

福音也已传遍整个世界，但仍然不是每一个人都肯接受。耶稣只向爱祂并且顺从祂的人启示

祂自己。 

 

圣灵的工作对我们的生命影响深远，且带来恒久的平安。世人总以为无争执、无冲突就是平

安，但圣灵的平安是叫人在任何情况下都能满心确信，因基督的平安，我们无须畏惧现在或

者将来。若你的生命充满忧虑，就让圣灵把基督的平安充满你吧，正如腓立比书 4:6-7 所记

载的那样：“应当一无挂虑，只要凡事借着祷告、祈求，和感谢，将你们所要的告诉神。神

所赐、出人意外的平安必在基督耶稣里保守你们的心怀意念。” 

 

罪、恐惧、不安、疑惑和其他种种势力，常常在我们内心里争斗着，神的平安一旦进入我们

的内心，便会与这些恶势力对抗，使我们可以平静安稳。只要我们愿意接受，神就把这平安

赐给我们。 
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虽然撒但不能胜过耶稣，但仍胆敢尝试。撒但拥有权势只因神的准许，但耶稣是无罪的，所

以撒但不能胜过祂。你越顺从耶稣，越遵行神的旨意，撒但就越不能控制你。 

 

接下来，我们进入约翰福音 15 章的研读与分享。 

 

在约翰福音 14:31 下，主耶稣说：“起来，我们走吧！”因此在从小楼上出来并前往客西马尼

花园期间，主耶稣很可能在某一个场合中做了 15-17 章的教导和祷告。许多解经家相信，主

耶稣在汲沦溪或者在橄榄山旁传讲 15 章的道，当时这个地方有一个葡萄园遍满了整个溪

谷；当时是满月，因为是在逾越节期间。很可能他们走过葡萄园的时候，主耶稣向他们传讲

了这些话。有好几位英国解经家提出另外一个看法：那天晚上，主耶稣经过圣殿，就像过去

一样遵守律法的规定。在逾越节的夜晚，圣殿的门是开着的。圣殿的门非常美丽，是用希腊

的铜制造的，上面雕刻着一个金色的葡萄枝子。从诗篇 80:8-9 我们可以知道，葡萄树就是象

征以色列国，经文是这样记载的：“你从埃及挪出一棵葡萄树，赶出外邦人，把这树栽上。

你在这树根前预备了地方，它就深深扎根，爬满了地。”以赛亚书 5:1 和 7 记载：“我要为我

所亲爱的唱歌，是我所爱者的歌，论他葡萄园的事：我所亲爱的有葡萄园在肥美的山冈

上。”“万军之耶和华的葡萄园就是以色列家；他所喜爱的树就是犹大人。他指望的是公平，

谁知倒有暴虐（或译：倒流人血）；指望的是公义，谁知倒有冤声。”耶利米书 2:21 记载：

“然而，我栽你是上等的葡萄树，全然是真种子；你怎么向我变为外邦葡萄树的坏枝子

呢？”何西阿书 10:1 记载：“以色列是茂盛的葡萄树，结果繁多。”葡萄树是象征以色列

国。现在主耶稣说了门徒从来没有听过且最具革命性的话。 

 

约翰福音 15:1 记载主耶稣说：“我是真葡萄树，我父是栽培的人。” 

 

“真”这个字的原文是真正的意思。相对于错误和虚假，就是真；或者说，相对于伪造的

事，就是真的事。这里指的是后者。这个字在约翰福音前面的部分用过，用法也相同。施洗

约翰是反射的光，但是耶稣基督是真正的光。摩西在旷野中给以色列人吗哪吃，但是耶稣基

督才是真正的粮。所以主耶稣说：“我是真葡萄树，真正的葡萄树。”这些门徒有犹太人的观

念，受到旧约思想模式的影响。主耶稣说现在的以色列国不是真葡萄树。他们和犹太国以及

犹太宗教的身分并不重要。主耶稣说：“我是真葡萄树，”现在，最重要的是门徒和耶稣基督

有连结。这是革命性的观念。我们的主语出惊人地指出：你所加入的宗教、仪式、机构都不

重要，重要的是要和基督连为一体。当我们靠着圣灵的洗、相信基督是我们救主、重生成为

神的儿女，我们就是在基督里了。主耶稣说：“我父是栽培的人。”这也令人惊讶。在旧约圣

经和比喻中，神是葡萄园的园主，在这里祂是管理员、是农夫、是照顾葡萄园的人；主耶稣

是真正的葡萄树，父是栽培祂的人。在旧约，先知预言主耶稣会像成长的小植物、像干地里

冒出来的树根。有好几次父神介入，将主耶稣从魔鬼手中救出来，魔鬼想杀主耶稣却动不了

手。父是栽培的人，祂也会修剪枝子。枝子必须连结在葡萄树上。为什么？为了能结果子。 

 

约翰福音 15:2 记载耶稣说：“凡属我不结果子的枝子，他就剪去；凡结果子的，他就修理干

净，使枝子结果子更多。” 

 

“凡属我”的意思就是在基督里，也就是得救。代赎、和好、救赎这几个字可以代表拯救的

几个阶段，但是救恩的基础是“在基督里”。只有两种族群：在基督里的和不在基督里的

人。怎么能“在基督里”呢？借着重生。靠着信、相信基督是救主，因着信心就能成为神的

儿女。我们因神的灵得以重生，圣灵也做其他的事：祂不仅住在你里面，也对你施洗。圣灵

使每个信徒成为基督的身体，就是“凡属我的每个枝子”。这一段是针对那些已经在基督里
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的信徒说的。主耶稣不是在谈论要怎么得救，这一段不是在谈论救恩，而是在谈论结果子，

这就是接下来要特别标记出来的话。在 15 章前十节经文中，耶稣六次提到果子。当我们继

续讲下去的时候，就会看到有三种不同程度的结果子：结果子、结果子更多、多结果子。整

段主题是结果子。“凡属我不结果子的枝子，他就剪去；”从哪里剪去？从结果子的地方剪

去。请注意 6 节。（等一会儿，我们会回过头来再谈 3-5 节） 

 

约翰福音 15:6 记载耶稣说：“人若不常在我里面，就像枝子丢在外面枯干，人拾起来，扔在

火里烧了。” 

 

有人会说：“这是要失去救恩了吗？”不，请记得，这段经文不是谈论救恩，而是谈结果

子，谈的是得救的结果。什么是果子？果子指的不是救灵魂，救灵魂是果子的副产品，但不

是果子本身。果子是指圣灵的果子。加拉太书 5:22-23 记载：“圣灵所结的果子，就是仁爱、

喜乐、和平、忍耐、恩慈、良善、信实、温柔、节制。”这是信徒生命的果子。常在基督里

面会生出有效的祷告，结出永恒的果子和属天的喜乐，正如主耶稣在约翰福音 15:7 所说的

那样：“你们若常在我里面，我的话也常在你们里面，凡你们所愿意的，祈求，就给你们成

就。”这就是有效的祷告。紧接着，主耶稣在 15:8 又说：“你们多结果子，我父就因此得荣

耀，你们也就是我的门徒了。”这就是永恒的果子。 

 

约翰福音 15:9-11 记载耶稣说：“我爱你们，正如父爱我一样；你们要常在我的爱里。你们若

遵守我的命令，就常在我的爱里，正如我遵守了我父的命令，常在他的爱里。这些事我已经

对你们说了，是要叫我的喜乐存在你们心里，并叫你们的喜乐可以满足。” 

 

这是属天的喜乐。如果一个人的生命中有这些果子，他就会带领人到神的面前，因此救灵魂

成为果子的副产品。 

 

主耶稣把自己和门徒的关系比喻成葡萄树与其枝子的关系。在这里，我们再次认识到耶稣是

使我们的生命结果子的生命源泉。“凡属我不结果子的枝子，他就剪去；”主耶稣要我们结果

子。如果一个枝子不结果子，主要怎么剪去呢？方法之一就是把这个人带离结果子的地方。

有些人被放在一边，因为他们不再为主效力。神职人员、平信徒都有。被剪去的枝子并不一

定就意味着失去了救恩，而是被带离了结果子的地方。有时候从结果子的地方移去可能指的

是死亡，身体上的死亡。这就是在约翰一书 5:16 所说的“至于死的罪”。如果一个基督徒继

续犯罪，神就会把他借着死从结果子的地方剪去。亚拿尼亚和撒非喇死了，从圣洁的、结果

子的教会中被剪除，神不允许这样的说谎者继续留在教会中，尤其是在早期的教会中，不然

会败坏教会和信徒群体，对福音真理的广传造成负面影响。“凡结果子的，他就修理干净，

使枝子结果子更多。”有些人认为修理干净就是修剪，主会这么做，但真正的意思是洁净、

使其干净。主真的会修剪，主要住在我们生命里，移除一些不好的东西，甚至会让人疼痛。

主耶稣移除妨碍我们成长的事。有时候神会允许让我们当中的听众朋友患癌症，让癌细胞留

在身体里面，是为了要修剪阻碍你我结果子的东西。有些基督徒因为被修剪而受伤，最主要

的原因之一是他们和神的关系疏远，他们和神的关系不亲密。当我们和神越亲密，就越不容

易受伤。经文中“修剪”是“洁净”的意思。曾有牧师见证说，他在伯利恒参观的时候，看

到当地人让葡萄藤长在地上，用一块石头把葡萄藤撑起来。因为葡萄弄脏了就有虫子来吃，

人们会在葡萄藤的四围到处走动，在葡萄还没有成熟之前，先清洗葡萄。神进入我们的生活

里，祂保守着我们、清洗我们，让我们能结更多果子。神怎么做呢？ 

 

约翰福音 15:3 记载耶稣说：“现在你们因我讲给你们的道，已经干净了。” 
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“因着道，你们已经干净了。”真奇妙，神的话能修剪，神的道有洁净的大能。我们听到过

新式洁净的神迹，但却看不出有什么成效。惟一真正能洁净的神迹，就是神话语洁净的大

能。彼得前书 1:22-23 记载：“你们既因顺从真理，洁净了自己的心，以致爱弟兄没有虚假，

就当从心里（从心里：有古卷是从清洁的心）彼此切实相爱。你们蒙了重生，不是由于能坏

的种子，乃是由于不能坏的种子，是借着神活泼常存的道。”我们是因着神的道重生、罪得

洁净。我们每天的生活会沾染到污秽，需要神的道不断地洁净我们。这就是我们必须查考圣

经，使我们得洁净的原因之一。诗篇 119:9 记载：“少年人用什么洁净他的行为呢？是要遵

行你的话！” 

 

今天，在信徒当中有人认为：只要你靠着神的恩典、有基本的救恩，就可以过你喜欢的生

活。当我们没有按照主的旨意行的时候，神会用祂的话启示我们。一个人和神之间的关系是

否真城，在于他有没有读神的话，有没有让神的话在他的生活中起作用。神要我们顺服祂的

话。诗篇 119:67 记载：“我未受苦以先走迷了路，现在却遵守你的话。”诗篇 119:71 记载：

“我受苦是与我有益，为要使我学习你的律例。”亲爱的听众朋友，神用苦难带领我们能够

认识神的话，好叫我们能为主所用。如果你不查考神的话，我不相信你在神的面前是洁净

的。在教会很活跃的人，如果不爱读神的话才真是危险呢。不听神的话、与基督的旨意相违

背的是最危险的人。我们应当查考神的话，要把神的话应用在我们日常生活中。 

 

约翰福音 15:4 记载耶稣说：“你们要常在我里面，我也常在你们里面。枝子若不常在葡萄树

上，自己就不能结果子；你们若不常在我里面，也是这样。” 

 

“在我里面”，这句话是保罗神学的核心内容之一，意思是“在基督里面”。罗马书 3:24 记

载：“如今却蒙神的恩典，因基督耶稣的救赎，就白白地称义。”哥林多前书 3:15 记载：“人

的工程若被烧了，他就要受亏损，自己却要得救；虽然得救，乃像从火里经过的一样。”加

拉太书 3:28 记载：“并不分犹太人、希腊人，自主的、为奴的，或男或女，因为你们在基督

耶稣里都成为一了。”罗马书 6:23 记载：“因为罪的工价乃是死；惟有神的恩赐，在我们的

主基督耶稣里，乃是永生。” 

 

第三个要标记出来的字是“常在我里面”的“常”字。“常”这个字，意思是在基督里随时

与主相交。我刚才说过神的道有洁净的大能，这就是其中一部分。我们必须每天洁净。曾经

有一天有个学者停在街上、脱下帽子祷告，被一位执事看到了，就问他怎么一回事。那位学

者说，有一朵乌云出现在他和主之间，他要立刻移除，他必须停下来认罪。我们都与主同

在，要向主认罪，常常和主不断地相交。为了要常在主里面，我们也要遵守祂的命令。在约

翰福音 15:10，主耶稣说：“你们若遵守我的命令，就常在我的爱里，正如我遵守了我父的命

令，常在他的爱里。”在 15:14，主耶稣又说：“你们若遵行我所吩咐的，就是我的朋友了。”

我们不需要说情绪话，要说真心话。我们有没有按照主耶稣的吩咐去做呢？顺服是最基本

的。 

 

听众朋友，今天的节目时间到了，我们先停在这里。如果你对节目中所分享的内容有什么不

明白的地方，欢迎你来信询问，我们很乐意为你再做说明；若是你生活中有什么难处，也请

让我们知道，我们可以彼此记念代祷。 

 

我们下次节目再见。愿神赐福与你！ 


